



Repères Matthieu 1-2

Joseph

Contexte d'écriture de l'évangile de Matthieu

Il est écrit après 70, donc 40 ans après la résurrection. Le temple est détruit. Les Chrétiens commencent à être exclus de la synagogue. Matthieu est le seul à raconter l'enfance de Jésus du point de vue de Joseph. (Pour Luc, c'est l'annonce à Marie). Il est important pour Matthieu d'enraciner Jésus dans la lignée de David.

Matthieu 1, 1-17 L'origine divine de Jésus

Des femmes dans la généalogie de Jésus

Quelques femmes citées

Verset 3 : Zara et Thamar

Verset 5 : Rahab et Ruth

Verset 6 : la femme d'Urie est citée mais elle n'est pas nommée

Verset 16 : Marie

La structure est toujours la même :

Juda de son union avec Thamar engendra Phares et Zara.

Booz, de son union avec Ruth, engendra Jobed.

« *Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle fut engendré Jésus, que l'on appelle Christ.* »

Elle prend un rôle masculin dans la lignée davidique et abrahamique de Jésus, par Joseph.

Il est à noter que la généalogie passe par des étrangères. Apparemment, aucune n'est juive. Ruth est Moabite, Rahab vient de Jéricho, Tamar est prosélyte, Bethsabée était femme d'Uri le Hittite. C'est du monde païen que naît la descendance de David.

Ces femmes ont une réputation sulfureuse : Rahab est prostituée, Bethsabée fut arraché à son mari Urie, par David, Tamar s'est déguisée en prostituée pour séduire son beau-père, Ruth se faufila auprès de Booz la nuit.

D'après Daniel Marguerat Vie et destin de Jésus de Nazareth Seuil p 52 Mars 2019

Repère 14 générations

Si l'on compte le nombre de générations, on en trouve 14, nombre qui est considéré comme celui de David.

Chaque lettre en hébreu correspond à un chiffre.

14 générations d'Abraham à David, de même que de David à la déportation de Babylone, et de la déportation de Babylone au Christ.

Information sur le mariage juif

Dans le judaïsme ancien, les fiançailles font partie du mariage. Une année s'écoulait entre l'engagement matrimonial et le transfert de la femme sous le toit de son mari. Les fiançailles équivalent au mariage. Notre terme « fiancé » est donc trop faible. Celui d'« époux » est trop fort.

Au temps du Christ, l'adultère est passible de lapidation. Il y a eu promesse, donc Marie est considérée comme adultère et passible de lapidation. Si Joseph la délie (comme on délie un animal), elle n'est plus en cas d'adultère et donc ne sera pas lapidée. En gardant Marie, Joseph prend un très grand risque par rapport à la loi de Moïse : il est passible de complicité, ils sont tous les deux pécheurs. Ils risquent l'expulsion, l'excommunication. Joseph se risque complètement auprès de Marie.

La virginité de Marie

Par 496 Dès les premières formulations de la foi, l'Église a confessé que Jésus a été conçu par la seule puissance du Saint Esprit sans le sein de la Vierge Marie, affirmant aussi l'aspect corporel de cet événement : « Jésus a été conçu « de l'Esprit Saint sans semence virile ». ^{Concile de Latran 649} Les Pères voient dans la conception virginale le signe que c'est vraiment le Fils de Dieu qui est venu dans une humanité comme la nôtre...

Par 497 Les récits évangéliques comprennent la conception virginale comme une œuvre divine qui dépasse tout compréhension et toute possibilité humaine : « Ce qui a été engendré en elle vient de l'Esprit saint » dit l'ange à Joseph, au sujet de Marie sa fiancée. L'Église y voit l'accomplissement de la parole divine donnée par le prophète Isaïe : « voici *que la Vierge concevra et enfantera un fils* » (Isaïe 7, 14) d'après la traduction grecque de Mt 1,23.

Catéchisme de l'Église catholique Avril 2002

Naissance virginale

« Que déduire du langage utilisé par les évangélistes ? Il ne fixe rien au niveau de la modalité de l'engendrement, mais se prononce sur l'origine : cet enfant vient de Dieu. Rien de plus, rien de moins. Ce qu'il leur importe de dire sur la provenance de Jésus, de sa parole, de son autorité, c'est qu'elles échappent à l'initiative humaine, mais trouvent leur source dans l'inspiration divine. Quel que soit la façon dont cet homme est né, il provient de Dieu : voilà le message. ... Cette déclaration sur l'origine de l'enfant, prendra plus tard, après les évangiles, la forme de la naissance virginale. »

D'après Daniel Marguerat Vie et destin de Jésus de Nazareth Seuil p 59 Mars 2019

Matthieu 2, 13-23 La fuite en Égypte

La parole de l'ange était dite pour accueillir l'enfant. Ici, elle vient pour le protéger, et permettre la vie. La troisième apparition (verset 19) lui permet d'accomplir sa mission : il retourne à Nazareth.

Les titres de Jésus

« Il sera appelé nazaréen » ou nazoréen suivant les traductions.

C'est une citation qui n'existe pas dans les prophètes.

Ce n'est pas seulement un lieu géographique, mais un titre.

La racine est :

nazir : comme Samson, un enfant consacré à Dieu dès la naissance.

ou nazar : garder. Expression liée au reste d'Israël qui est resté fidèle après l'exil.

Dans les deux cas, Jésus est « le fidèle », le petit reste par excellence, le Saint d'Israël.

Les noms de Jésus disent qui Il est :

Fils de Dieu - Emmanuel : Dieu avec nous - Christ : oint, celui qui a reçu l'onction de Dieu - Nazar : fidèle

Noël Descente et venue du Christ

Si Joseph le patriarche est déjà une image de messie, il partage avec son homonyme le rôle de figure annonciatrice de Jésus le Christ. Joseph de l'évangile sera lui aussi, fils de Jacob, (Matthieu 1, 1-6), lui aussi aura des songes où Dieu y révélera son dessein, lui aussi ira en Égypte, lui aussi passera à travers l'injuste persécution, lui aussi risquera sa vie sur une dénonciation. Les deux Joseph tournent nos regards vers le Christ, lui qui traversa les épreuves du monde pour sortir du malheur la vie, du péché le pardon, des ténèbres la lumière.

La descente en Égypte peut être comprise comme l'expression métaphorique de la venue du Christ fils de Dieu vers les hommes, au milieu de notre histoire contrastée où l'apparence du non-droit et de la violence nous voile la présence humble du Dieu d'espérance. L'enfant Dieu descend en notre Égypte pour ouvrir nos tombeaux. C'est bien le sens premier de cette fête de l'incarnation que nous appelons Noël.

Le froment de l'évangile

« Joseph avait trente ans quand il fut libéré de prison et, après avoir expliqué le rêve du Pharaon, fut nommé intendant d'Egypte, il emmagasina du blé au temps de l'abondance pour pouvoir en distribuer au temps de la disette. Les trente ans de Joseph, à mon avis, anticipaient en figure les trente ans du Sauveur. Car le second Joseph qui est Jésus entasse un autre blé que le premier en Egypte, il entasse le froment véritable et céleste, pour avoir, grâce à ce blé, amassé au temps de l'abondance, de quoi distribuer le jour où la faim reviendrait sur l'Egypte, non pas une faim de pain ni une soif d'eau, mais la faim d'entendre la parole de Dieu. Jésus recueille donc dans la Loi, dans les écrits des Prophètes et des Apôtres, les paroles du temps de l'abondance, pour que, une fois les derniers livres écrits, la dernière alliance conclue et la mission des Apôtres achevée, on puisse alors distribuer les paroles amassées par Jésus dans le grenier des Apôtres, c'est-à-dire dans leurs âmes et dans celles de tous les saints et ainsi nourrir l'Egypte menacée de famine, en premier lieu ses frères dont il est écrit Psaume 26,12 : « *Je dirai ton nom à mes frères, je te chanterai au milieu de l'assemblée.* » D'autres hommes ont bien aussi des paroles de patience, des paroles de justice et des autres vertus : c'est là le froment que Joseph distribua aux Egyptiens. Mais autre est le froment que Jésus donne à ses frères, c'est-à-dire à ses disciples, venus de Gessen, la terre qui regarde l'orient : c'est le froment de l'Évangile, le froment des Apôtres. Avec ce blé nous devons faire du pain, en nous gardant pourtant d'y mélanger du vieux levain, pour avoir du pain nouveau, fait du blé et de la farine des Écritures, moulus dans le Christ Jésus, à qui appartiennent la gloire et la puissance dans les siècles des siècles. Amen ».

Origène Homélie 28 sur saint Luc n° 5-6

L'ancien testament est premier :

« Frères bien aimés toutes les fois que vous faites des lectures de l'Ancien Testament ... vous devez faire attention non seulement aux mots que vous entendez mais encore à ce que votre esprit goûte et comprend. L'apôtre Paul nous donne le même conseil 2 Co 3, 6 « *...la lettre tue, l'Esprit vivifie.* » Les récits de l'Ancien arrivaient à nos Pères pour servir de figures ... Il convient de les examiner dans un sens spirituel. » Ainsi s'adressait Césaire d'Arles à ses fidèles Sermon 89

Nous pouvons prendre pour nous ce conseil spirituel. En fait l'Ancien Testament n'est pas ancien, il est premier pour révéler Dieu aux hommes et Jésus en est l'accomplissement, la tête du corps des Écritures. Les récits de Joseph le patriarche et de Joseph le père de Jésus, ne seront pas de l'histoire ancienne. Ils sont là pour annoncer le Dieu qui partage le récit humain, c'est-à-dire notre histoire.

Évangile selon Matthieu Site interbible – Vidéo Le personnage de Matthieu

Sur page [Accueillir Adultes Repères](#)